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《与神同行》 

坚忍的力量（2） 
 

 

如果你爱读伟人的传记，你必然会发现，那些成功的伟人，在他们的生命中都有共同点的，

不管他们的成就是在哪一方面，他们都必然具备同一样的素质，那就是坚忍。也许你会问：

什么是坚忍呢？其实坚忍是一种态度，也是一种品格，是我们生命的素质，是每一个生命有

成就的人都必备的。事实上，坚忍包括两件事情，那就是强烈的欲望，以及坚强的意志。我

再说，坚忍是包括了强烈的欲望，以及坚强的意志。 

 

我们可以看一些作家，一些科学家，一些医学界的人仕，又或者任何一个领域里的成功人

士，有成就和有贡献的人，我们都不约而同的可以找到一些相同的质量或特性，而其中一样

就是他们都具备了“坚忍”的特质，没有一个人例外。不管你相不相信，坚忍在他们身上，

都是有迹可寻。虽然他们可能是不自觉的流露出来，但不管如何，他们就是具有这种特质，

懂得在艰难的时刻中坚忍下去。 

 

其实，不管你相不相信，我们每一个人都具备了这种特质，而且不自觉的在我们的生活中表

现出来，你可以说它是与生俱来的，是神早就放在我们的生命中，赋予我们的。我的意思是

说，在我们的本质里面，坚忍是与生俱来的，每一个人都有的。也许你会说，怎么会呢？我

对自己的人生根本没有目的，怎么会有坚忍呢？我们试着这么看，当你还是幼儿的时候，父

母把你放在地上，你会怎样呢？你会爬行，你不断的重复练习，直到你能站起来走路为止。 

 

而每一个幼儿在学习走路的时候，都必然会遇到很多的失败挫折，必然会跌倒。但是你有没

有留意到，孩子虽然跌倒了，但是他会再站起来，继续的走，也许妈妈就在不远的前面，张

开手要拥抱他，所以他坚持走下去。虽然脚步不稳定，但依然蹒跚前行。有时跌得很疼，哭

过以后，还是站起来继续学行，而且越走越兴奋。这种跌跌撞撞的情况，是我们每一个人都

经历过的。可是经历了无数的失败和跌倒之后，我们终于成长和会走路了。是什么让幼小的

孩子可以走路呢？为什么没有一个是四脚在地上爬，一生都不站立起来走路的呢？除非他有

特别的问题，但是正常的孩子都是会走路的，而且是经过许多失败才学会的，我们都是过来

人。 

 

由此可见，坚忍的特质是与生俱来，每一个人都具备的。神在造人的时候，早就把坚忍的特

质放在我们里面，让我们有这份能力和意志，可以在困难的时候坚持下去，不放弃。但是可

悲的却是，我们把这美好的特质给忽略了，我们把它放下，没有好好的培养，强化这特质，

于是我们就好像失去了这天赋的本能那样，遇到困难和挫折放弃，不再坚持，但其实我们里

面是有这种特质的。 

 

今天，很多人虽然在生理上已经发育完全，已经是成年人，可是在感情上，在心智上却依然

是像婴孩那样，停留在“爬行”的阶段。神渴望我们脱离婴孩的阶段，不断成长，神要我们

站起来，而且是站立得稳，不左右摇摆的。神为我们的人生设定了目标，神有计划要我们完

成，神不要我们放弃。不管我们住在那里，也不管我们属于哪一个种族，肤色怎样，语言怎

样，文化怎样，背景怎样，以及成长的环境怎样，所受的教育怎样，都没有关系。不管我们

是谁，只要我们是神所造的，神就看重我们，神就为我们的人生设定了目标。可能你的重要

性，不至于影响全世界，但至少能够影响一小群人，就是你身边的人。有时候，我们不知

道，也不能估计我们对别人所产生的影响力，但是我们得尽最大的努力，去活出神在我们生

命中的旨意和目的。 
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除了我们要认识坚忍的动力是在乎我们有明确的目标之外，我们更要明白坚忍的重要性，为

什么坚忍是这么重要呢？这是因为人生有很多的失败挫折，所以我们要以坚忍的态度去面

对，才能够克服和胜过。另一方面，我们要是有坚忍的态度，就能够懂得怎样去回应失败和

困难。那些对人生持有目标的人，一旦定了目的之后，在迈向目标的过程中，必然会有困难

和挫败，坚忍能够帮助我们懂得怎样去回应这些困境，因为只有坚忍的人，才会坚持下去，

继续下去，直到成功为止。这是因为他们学会了怎样坚忍，所以遇到困难的时候依然不放

弃，依然往前进。 

 

比方说，一个具有坚忍的人，他知道“失败”和“失败者”两者的分别。人生必然会有失

败，偶尔一次两次的失败，这是事件本身没有达到成功。然而“失败者”却是一个被击倒的

人，是承认自己不能得到成功的人。人生遭遇失败不要紧，但重要的是不可作一个失败者。

没有坚忍的人，一遇挫折失败，就承认自己是个失败者，就不再尝试和继续。然而一个心存

坚忍的人，不会承认自己是个失败者，他只承认自己遇到挫折和困难，但不是失败，即使真

的失败，也只是一两次的失败而已，但人生始终是会成功的。所以，学会分辨“失败”和

“失败者”的分别是很重要的，因为这样才能够坚持下去。 

 

同样，人生必然会有各种不同的考验，但是遇到考验不等于我们就要停下来，不再前进。许

多时候，考验只是给我们机会去学习，特别是学习一些新的事物，好让我们更有信心去获取

成功。可惜许多人在经历考验的时候，他们就停下来，考虑放弃，他们想，也许是时候停止

前进了，环境这么险峻，还是不要再向前行了。其实，人生的一些小挫折，只能当作是迈向

成功的一个休止符，稍为停顿一下而已，这只能让我们略为拖延了成功的时间，但是绝不能

阻碍我们获得成功，因为它不是完结，只是稍停而已。我们会犯错，而错误会使得我们的计

划受到拦阻，延迟我们到达目标的时间，但我们不应该就此放弃，倒应该把错误纠正之后，

再继续前行。 

 

其实，在许多失败和打击之中，我们实际上是获得了某个程度的成功的，因为我们学会了一

些我们从未学过的东西，比方说了解到自己的弱点所在，认清楚这次失败的原因，而神在其

中也要教导我们一些新的事物，所以我们要是能从失败中汲取教训，积极学习，我们其实是

已经获得了某个程度的成功，或者说是已经埋下了成功的种子。只要我们不放弃，继续朝目

标进发，就必然能够成功。要知道，我们在失败中所汲取的教训，不是徒然的，将来这些东

西就成为我们成功的踏脚石，帮助我们迈向成功。 

 

还有一样很重要的，就是我们经历失败之后，要学会把失败埋掉，不要把它像画一样的镶嵌

起来或者挂起来，甚至是炫耀自己的失败，这些都是不适宜的。我们要学会怎样去埋葬失

败，不要老是把失败挂在嘴边，也不要每次讲到自己的经历的时候，总是要重提这些失败的

事情。我们要学习去把失败埋掉，因为神既然已经赦免了我们的过失，我们也应当把一切的

过失埋葬掉。像使徒保罗所说，“忘记背后，努力面前”，这应该成为我们人生的座右铭。不

论过去发生过什么事，特别是失败的事，错误的事，所有都已经在神的饶恕中被忘记，我们

也应当去忘记。保罗在腓 3:13-14 说：“弟兄们，我不是以为自己已经得着了，我只有一件

事，就是忘记背后，努力面前的；向着标竿直跑，要得神在基督耶稣里，从上面召我来得的

奖赏。” 

 

弟兄姊妹，要记得一件事，就是把我们失败的事埋葬掉，重新来过。不要老是提到自己过去

的失败，更不要老是想起从前的失败，就责怪他人，这是不应该的。一个坚忍的人，只会向

前望，而不是去责别人，更不是爱把过去的失败掉在口。最不好的习惯，就是经常去怪责怪



3 
 

别人，以为所有的困难和失败都是别人导致的，是因为别人的问题而产生在我身上的。如果

我们老是怪责别人，我们就无法在困境中坚忍下去。 

 

责怪别人能够把我们前进的心志减低，我们想，“这是对方的错，是某某人的错。如果不是

因为他们犯了错，我今天肯定不会这样。”其实，多少时候，是神许可失败发生在我们的生

命中，为了要建立我们的信心，加强我们的坚忍的能力，让我们培养出更合神心意的品格

来。神的心意是要我们模成主耶稣基督的模样，所以神要不断磨练我们的品格，而属神的品

格之一，就是要有忍耐和坚忍。 

 

认识到坚忍的重要之后，我们来到一个非常实际的问题，就是我们怎样才能够培养出坚忍

呢？如果说我是一个没有坚忍的人，但是我希望自己能够坚忍，那该怎么办呢？有什么途径

和方法可以帮助我坚忍呢？下面我有一些提议，（其实可以有很多），但你可以尝试依我所提

议的去做，相信对你必定会有帮助。因为我的目的，至少是希望帮助你思想到你到底是谁，

你在那里，以及神对你的心意，你能够做些什么，人生的目的是什么，你是否坚忍还是你已

经放弃了梦想和理想，决定什么都不作呢？你是否甘心牺牲神为你预备所有美好的福气，就

是因为别人批评你，贬低你呢？许多时候，这些无聊的话，就夺去了你的梦想，你的大计，

叫你无法作成神要你作的工了。 

 

到底怎样才能够叫我们有更好的坚忍能力呢？首先当然是要为自己的人生设立一个明确的目

标，这一点非常重要。一直以来，我们所说的人生目标，都是以神为中心，或者说是在神的

旨意之下所设立的，那就是神所带领要我们去做的事，而那必然是最美好的人生目标。它不

会叫我们变得好高鹜远，但也不会太低，而是能把我们所有的潜能都发挥出来的。我们如果

想训练自己有更大的坚忍力，就得有个明确的人生目标，所以先求神让你明白祂的旨意，到

底祂要你这一生做些什么，然后把这目标放在面前，好好的向目标进发。 

 

第二你可以做的，是培养出一股热诚和动力，去帮助你实现和达到这目标。我再说，要培养

自己有更强烈的热诚和动力，以致你有冲劲去达到这目标。看看使徒保罗的人生，他经常都

是充满热诚的，自从他回应了主的呼召，要把生命奉献给主，为祂作福音使者之后，他就朝

这个方向和目标进发，但是他不是优闲度日的，乃是把传福音看做是生活中首要的事，是再

重要不过的。他不是等有空的时候才去传福音，或者方便的时候才到以弗所或腓立比等地看

看，和当地的人分享耶稣基督的福音。保罗的态度不是这样，他里面好像有一股烧着的火，

不断燃烧，叫他不能不传，不能不去把福音传开，这不但成为了他向前进的动力，并且叫他

能够坚持下去。 

 

弟兄姊妹，让我们好好的省察自己，到底在我们内心深处，有没有烧点起的火呢？要是没

有，要是我们里头本来有的火，被别人的冷言冷语所浇熄了，你可以来到神面前，求神重新

把它燃点起来，神会帮助你，加强你里面的火，叫你热诚起来。千万不要追求过安逸舒适的

生活，因为这不是神要我们所过的生活。每一个爱主的人，每一个乐意事奉主的人，都是满

腔热诚的，都是里面有股动力的，这样人生才会活得多姿多彩。即使我们失败过，但是失败

不是罪过，所以不必太在意，不要不能释怀，靠主再站立起来就是了。只一次的失败，不能

叫我们成为失败者，我们不要自认是失败的人。 

 

好，第三样我们可以做的，就是要把目光放在所定的目标上。人生除非没有目标，要是没

有，就当去为自己定下明确的目标。一旦有了目标，就要全力以赴，因为这目标是值得你花

上毕生的精力和时间去追求和达到的，所以你有了目标之后，就不要再左顾右盼，东张西

望，而是要定睛在你所定的目标上。要知道，我们今天是活在一个混乱的世界中，周围都有
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许多诱人的事物，让我们眼花撩乱，到处都有吸引人的活动和去处，我们要是不定睛在所定

的目标上，就很容易会失去方向，走偏了，变成无目标的人生。 

 

既然我们的目标，是神心意里面所定的目标，那当然有无比的价值，值得我们付上一生的精

力和时间去完成的。所以我就必须坚持，必须努力，不容许自己走偏，也为此而拒绝一切负

面的说话和影响。无论是别人的批评，是闲言闲语，是不理不睬，都不能叫我们因此而松懈

和放弃。要知道，我们追求神的旨意，我们往目标进发，世俗人必然不谅解，他们会有很多

难听的话或者批评，叫我们气馁，甚至是放弃，但是我们必须拒绝，不管这些话是来自那些

无关痛痒的人，或者是来自我们最亲的人，我们都要拒绝，不容许任何话语和批评，来叫我

们放弃或停止。 

 

要是别人的话能够影响我们，那么撒但就得胜了，而我们就惨败了。撒但的目的，无非要破

坏神的计划，要我们半途而废，要我们放弃所坚持的目标。所以我们应当有智慧的去回应那

些无谓的指控和批评，不必理会别人的反应怎样，我们要留心的，在意的，是神和祂为我们

所定的目标。 

 

另一样我们可以做的，就是为自己建立一个支持网络，找一些支持和鼓励我们的朋友，这些

当然是主内的朋友，而不是世俗的朋友。每一个人都需要别人的关怀，支持和鼓励，我们也

不例外，所以如果你有一些支持和关怀你的朋友，这会成为人生很大的帮助，叫你不易放

弃，不易言退。其实，你们可以彼此鼓励，你需要鼓励和支持的人，对方也需要，所以，如

果能够有一个支持的网络，三四个人，那是最好不过的。我的意思是说，与其我们让负面的

思想来占据，何不让积极的，正面的思想来影响我们呢？ 

 

我们都知道，“近朱者赤，近墨者黑”。你要是接受负面的思想，成为你的思想，你就会易于

放弃，你为人也会悲观，因为那些负面的思想在干扰你，就好像你把一滴墨水倒在一桶清水

内，虽然本来有的是一桶清水，而倒进的墨水只不过是一滴而已，但已经足以叫整桶的水都

变黑。反过来也是一样，你要是接受正面的，乐观的思想，它对你的影响也必然是同样的

大，所以，我们务必要结交一些对我们生命有积极帮助和影响的朋友，让神透过他们来支持

和鼓励我们。 

 

神能够透过任何人来帮助你，我们不要小看我们身边的朋友，他们也许是神所派来的使者，

来支持我们，勉励我们的。属灵的朋友在基督徒的生命中，最为重要，是我们不能缺少的，

你无法估计他们在你生命中的影响力和帮助，所以应当多结交在灵里的好友，大家一起追

求，一起学习圣经真理，一起分享灵里的喜与忧，一起奔走天路，一起扶持，互相勉励和支

持，这是神所给我们的福气之一。 

 

当然，有时候弟兄姐妹之间也会有问题，也会起纷争，也会有是非，但是我们要是真诚的以

神为我们敬拜和顺服的对象，许多问题透过祷告，和圣灵的帮助，是可以解决的。所以最后

一样我要提的，就是要时刻依靠圣灵的帮助。要在人生的路上不放弃，不离开，坚持一生

的，我们就需要圣灵的帮助。要知道，圣灵是重生我们的那一位，是祂把神的生命放在我们

里面，让我们成为新造的人的。 

 

圣灵一旦进入我们生命中，就永不离开，所以圣灵和我们这一生是息息相关的。我们有任何

的问题和困难，都可以求圣灵的帮助，圣灵是乐意作我们随时的帮助，指引我们。当我们感

到灰心的时候，圣灵会安慰；当我们感到迷惘的时候，圣灵会给我们清楚的方向，祂会在前

引导我们；当我们感到软弱乏力，或者刚经历挫败的时候，圣灵能够刚强我们，加添我们的
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力量，叫我们重新得力，可以再奔走前面的道路。圣灵对我们就是这样关怀备至，不离不

弃，一直在我们左右扶持我们，引领我们，陪伴我们走过今生。 

 

神乐意赐福我们，把最好的给我们，祂也时常向我们说话，有时候会给我们命令和挑战，但

是我们必顺从从祂而行。诗 130:5-8说：“我等候耶和华，我的心等候，我也仰望祂的话。我

的心等候主，胜于守夜的等候天亮，胜于守夜的等候天亮。以色列阿，你当仰望耶和华，因

祂有慈爱，有丰盛的救恩，祂必救赎以色列脱离一切的罪孽。” 


